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吕梁市区的山体绿化主要由主城区的龙

山、虎山、凤山，和新区的两山组成。“三山+两

山”的绿化不仅是市区建设的景观效益工程，

也是三川河流域治理的生态效益工程，更是

340万吕梁群众的社会效益工程。要建设好

生态绿色吕梁，根本出路在于统筹三川河小

流域有机体治理工程，全方位进行山体绿化

建设，实现我市黄河流域生态保护和高质量

发展。

三川河流域面积占吕梁地区地理面积约

17.6%，占本区沿黄流域面积约 27.8%。上世

纪八十年代三川河治理的思路是以植树造林

为中心的植物措施、以种植业为中心的农业

技术措施，以及以建设水利设施为中心的工

程措施的“三大措施”。九十年代后期流域面

积内大批小煤矿、小高炉的兴起，导致卫片解

译生态面积锐减 11.4%。2000 年以后，吕梁

市政府出台的“一企一山”的绿化政策补救了

约 7.4%的流域生态面积减少量。同期的卫

片 也 显 示 ，农 耕 面 积 从 2001 年 起 每 年 以

3.75%的速度锐减，到 2019 年流域内农耕面

积减少 75.21%，显然八十年代提出的三大措

施失去了应有的效力。

当前，结合三川河治理实际，建议采用

“一企一山”（即煤产业先绿化后挖煤，非煤产

业先绿化后建厂的方略）的植物措施和政府

主导企业入股的小流域工程治理措施，以及

小农户散种栽树造林的补偿机制。归纳为一

企治一山的植物措施，政府、企业合股治一沟

的工程措施和小农户散种植树的补偿措施。

在此战略指导下展开项目区建设。

项目区建设范围北至方山县马坊镇开府

村、东至离石区信义镇小神头村、南至中阳县

境、西接柳林沿黄区，全区共计 1314.77㎞2。小

流域山脊线以下都属治理范围。治理范围按难

易程度分为Ⅰ、Ⅱ、Ⅲ级。治理Ⅰ级为三川河黄

土冲积层河谷地带、Ⅱ级为流域谷地、Ⅲ级为山

脊线以下坡地。其中，Ⅰ级以景观效益为主，全

面实施园林工程建设；Ⅱ级以生态效益和景观

效益并重；Ⅲ级以生态效益为主。

Ⅰ级治理模式适用于新区绿化工程，采

用一年绿化、三年美化、五年香化布局。绿化

标准为一年达郁闭度 89%以上，三年现花率

达 75%以上，五年花香率 65%以上。

Ⅱ级治理模式为生态景观并重模式。本

级景观的基础色调为四季有绿、三季全绿的

针阔混交林建设模式。混交林下植被以紫花

苜蓿、三叶草等豆科牧草植物覆盖，防裸露，

防林牧矛盾。

Ⅲ级治理以保持水土且可逆性强的乔灌

木树种为主。根据当地几十年经验以国槐、

紫穗槐、松科植物等树种为主栽品种。Ⅲ级

治理模式中全面推行项目区内方山径流林业

先进经验。径流林业的定义为，在单位林地

面积范围内划定径流区，截留雨水，流入树盘

内保证成活的造林技术。

水源是造林成活率的决定因素。经技术

可行性研究，91.4%的绿化点可引水灌溉，可

从根本上解决植树造林难的问题。北川河水

源较好，方山横泉水库蓄水量为 8123 万 m3，
南川河水质较差，中阳水库蓄水量不能满足

当地企业和人畜饮用，东川河水质基本能满

足工程用水，三川河汇合段可以考虑用中部

引黄水补充。水的满足可提前三山+两山的

绿化步伐 5-7年，大大提升景观效益。

关于新区绿化布局，建议效果：宏观展示

（增加彩叶树种，展现层林尽染，一山一季

相），微观凝视（端景盆景艺术化）。

远观：映入眼帘的是主干道南北两侧的

凤山及虎山余脉。

近看：主干道红绿灯口快速路分车道绿

化，长度为 150-180m。提升以上宏观及微观

景观展示空间，是我们考虑的重点。

新区东西两侧山脉绿化宏观形象展示：

关于主城区“三山”绿化布局，建议效果：春

之烂漫，夏之葱茏，秋之层林尽染，冬之苍山

如黛。

主干道分车道绿带景观盆景艺术化处

理。或苍松叠石，或红枫石笋，或造型绿植等

盆景艺术雕塑化手法展示。

新区绿化布局以北川河为中轴线的绿地

系统规划。规划采用点线结合，即重点工程

和重点线段结合。建设如意湖公园植物园，

建设以吕梁大道为主线条的，具有吕梁地方

特色地域特点的常年见绿、三季见花，四季见

果的全省全国少见的园林大道。

在政府办公区域，绿化采用办公职能特

色的规划。行政政法类机关宜采用庄重肃静

的模式，文化教育类机关宜采用炽烈欢快模

式，经济类机关宜采用持续发展的云曲线模

式，其余企事业单位都要按照自身特点采用

差异化模式。

在此基础上，搞一个切实可行，二十年不

后悔、三十年不落后的《吕梁山体绿化规划》

以及《三川河小流域有机体治理规划》。 两

个规划要吸收当地园林、水利、自然资源等方

面的专家，特别是退休后的富有经验的老专

家进行深入细致先进的规划。

关于山体绿化规划一定要具有吕梁地方

特色、区域特点、地区特征。吕梁的地方特色

是什么？红枣、核桃林等干果是吕梁的树种

特色，当然也要突出“借问酒家何处有，牧童

遥指杏花村”的杏树。红枣、核桃、杏树在山

体绿化中要有“画龙点睛”的布局才能起到应

有的效果。

吕梁地处黄土地丘陵沟壑区，水土流失

是本地区的显著特点，在土地侵蚀地区即径

流量大的坡面应把保水固土较好的树种集

中栽植。经多年科学研究试验，宜采用乔灌

草混交方式施行植物布局。乔木宜采用国

槐、白蜡、山杏、山桃、油松、云杉、北京桧等

树种。

灌木宜采用紫穗槐、水荀子、黄刺梅、碧

桃、李树、红杏、丁香、樱花、连翘等树种。特

别应提倡大于 45 度坡地营造紫穗槐片林。

近年来，紫穗槐陡坡栽植技术日趋完善成熟，

几乎绝壁悬崖常年无雨也无灌溉条件的地方

也能成活保存下来（离石森林公园 9 月份山

坡开孔栽植紫穗槐成活率达 90%以上）。三

年保有林经平茬后，下一年保水固土性能大

幅提升。

黄土层覆盖深厚是本区的区域特征，这

为树木垂直根生长提供了得天独厚的条件。

所以，本区域栽植树木首先在于成活，成活就

能成林，成林就能成材。

综上所述，新区绿化若在建设三川河流

域有机体工程背景下思考就能作出一份既切

合当地实际，又领先黄土丘陵区造林技术；既

有景观效益，更有生态效益，操作性强的规

划。新区绿化工程可以实现投资较少、工期

短、见效较快的目的。

按照上述措施新区绿化工程可在预期的

工程期内高质量完工，高水平呈现给吕梁人

民。 （作者系原市城管中心副主任）

在三川河小流域有机体治理工程背景下对市区山体绿化的思考
□ 李军

进入暑期以来，素有“水旱码头小都会，九曲黄河第一镇”之称的历史文化古镇碛口，

进入了旅游旺季。7月 24日，记者在碛口景区看到来自全国各地的游客络绎不绝。

碛口古镇坐落于临县城南 50 公里处，依吕梁山，襟黄河水，为中国历史文化名镇，在

明清至民国年间凭黄河水运一跃成为我国北方著名商贸重镇，鼎盛时期这里遍布商铺、

票号，人流车流驼队马帮川流不息。

如今，碛口的旅游日渐红火，当地群众办起农家乐、开起客栈，手工艺品也销量攀升，

吃上旅游饭的村民们收入日渐增加，生活越来越红火。

记者 郭炳中 摄

李梁是一个英姿勃勃的青年人，在他刚

毅表情下，似乎在向人表明，他像一个拼命奔

跑却不忘自己目标的年轻人，在你眼前一站，

你的心火就会被瞬间点亮……

今年 33岁的李梁，是山西根拴重工机械

设备制造有限公司董事长，他创办的山西根

拴重工机械设备制造有限公司位于离石区交

口街道交口村，是一家集破碎设备、筛选设

备、洗选设备、给料机、专业除土给料机、远距

离输送机、环保除尘设备等服务于一体的生

产型企业。

2012年以来，李梁在公司开始实施战略

转型，对原有畅销产品圆振动筛进行技术研

发升级，将原先使用的钙基黄油润滑方式改

为机油润滑，此项改进为企业每年降低了 1

万余元的成本，大大减少了北方企业冬天启

动设备困难的难题，研发成果被列入吕梁市

科技局科技攻关项目。

这位名不见经传的青年人在不断完善

自我、增创企业经济效益的同时，还时刻不

忘回报社会。“企业生存于社会，应当回报社

会，企业家不但要会赚钱、会经营企业，更需

要 有 社 会 责 任 感 。 有 良 心 的 财 富 才 有 意

义。”李梁说。

2020 年年初，新冠肺炎疫情发生 ,李梁

以个人名义向湖北捐款 1.1万元，2019年，在

离石区政协脱贫攻坚五大系列活动之公益

行中，他向吴城镇敬老院捐款 1 万元，2018
年向离石区教育发展基金捐款 1 万元，以实

际行动展示了一名民营企业家的社会责任

与担当。

李梁是民建离石支部会员，自 2016年担

任区政协委员以来，他认真履行委员职责，积

极参政议政。为了能提出高质量、高水平的提

案，他多次实地调研，广泛听取群众、部门的意

见建议，撰写了多篇提案，其中有 3件得到相

关部门的答复；同时向有关部门递交了多份社

情民意稿件，得到相关部门的高度评价。

岁月不居，天道酬勤。近年来，李梁的公

司获得吕梁市“市级技术中心”、山西省“省级

技术中心”、山西省“专精特新”企业等称号。

惟有责任与担当不可懈怠！李梁说：“作

为民建这个参政党组织的一员，我愿意把参

政议政作为自己的一份责任，自觉接受中国

共产党的领导，做精做强本职工作，积极履行

社会责任，树立良好的民建会员形象”。

□ 王艳

当地当地““网红网红””在直播表演在直播表演

碛口古镇明清一条街上游客络绎不绝碛口古镇明清一条街上游客络绎不绝

惟有责任与担当不可懈怠惟有责任与担当不可懈怠
————记民建离石支部会员李梁记民建离石支部会员李梁

图为李梁参加民建吕梁市直支部、民建离石支部组织的公益暖冬活动。王艳 摄

（上接1版）坚持高水平开放，

坚定不移推进共建“一带一

路”高质量发展。要统筹有

序做好碳达峰、碳中和工作，

尽快出台2030年前碳达峰行

动方案，坚持全国一盘棋，纠

正运动式“减碳”，先立后破，

坚决遏制“两高”项目盲目发

展。做好电力迎峰度夏保障

工作。要防范化解重点领域

风险，落实地方党政主要领

导负责的财政金融风险处置

机制，完善企业境外上市监

管制度。要坚持房子是用来

住的、不是用来炒的定位，稳

地价、稳房价、稳预期，促进

房地产市场平稳健康发展。

加快发展租赁住房，落实用

地、税收等支持政策。

会议强调，要做好民生

保障和安全生产，坚持巩固

拓展脱贫攻坚成果与乡村振

兴有效衔接，强化高校毕业

生就业服务，畅通农民工外

出就业渠道，改进对灵活就

业人员的劳动者权益保障。

推进基本养老保险全国统

筹，落实“三孩”生育政策，完

善生育、养育、教育等政策配

套。抓好秋粮生产，确保口

粮安全，稳定生猪生产。要

绷紧安全生产和公共安全这

根弦，抓细抓实各项防汛救

灾措施，确保人民群众生命

财产安全。要毫不松懈做好

新冠肺炎疫情防控，持续推

进疫苗接种工作。做好北京

冬奥会、冬残奥会筹办工作。

会议还研究了其他事

项。

（上接1版）
在认真听取大家发言

后 ，习 近 平 发 表 了 重 要 讲

话。他表示，今年以来，我

们 统 筹 国 内 国 际 两 个 大

局 、统 筹 疫 情 防 控 和 经 济

社 会 发 展 ，有 效 实 施 宏 观

政策，经济稳中向好，高质

量 发 展 取 得 新 成 效 ，社 会

大 局 保 持 稳 定 ，为 庆 祝 建

党 100 周 年 营 造 了 良 好 环

境 ，为 实 现 全 年 目 标 打 下

了 坚 实 基 础 。 上 半 年 ，各

民 主 党 派 、工 商 联 和 无 党

派人士紧紧围绕党和国家

中心工作，在聚人心、促发

展 、抓 落 实 上 取 得 新 的 成

效。同志们深入开展中共

党史学习教育，赴上海、浙

江 嘉 兴 追 寻 红 色 足 迹 ，聚

焦 强 化 国 家 战 略 科 技 力

量 、构 建 新 发 展 格 局 等 经

济 社 会 发 展 中 的 重 大 问

题，深入 10 余个省区市开

展 调 查 研 究 ，形 成 一 系 列

高 质 量 的 调 研 成 果 ，为 中

共 中 央 科 学 决 策 、有 效 施

策 提 供 了 重 要 参 考 ；部 署

启动新一轮专项民主监督

工 作 ，围 绕 长 江 生 态 环 境

保 护 开 展 监 督 ，助 推 中 共

中 央 决 策 部 署 落 地 落 实 ；

启动“万企兴万村”行动助

力 乡 村 振 兴 ，推 动 工 商 联

和所属商会改革发展。习

近平代表中共中央向大家

表示感谢。

习近平指出，大家在发

言中充分肯定了上半年经

济工作取得的成绩，并就正

确认识当前经济形势、做好

下半年经济工作提出了针

对 性 、建 设 性 的 意 见 和 建

议，我们将认真研究、积极

吸纳。

习近平强调，要准确把

握发展环境新变化新挑战，

我国经济在恢复发展中面

临的困难和挑战不少，但潜

力更大、优势更多，有条件

在上半年良好势头基础上，

巩固统筹疫情防控和经济

社会发展工作的成果。做

好下半年经济工作，要坚持

稳 中 求 进 工 作 总 基 调 ，完

整、准确、全面贯彻新发展

理念，深化供给侧结构性改

革，加快构建新发展格局，

推动高质量发展，做好宏观

政策跨周期调节，挖掘国内

市场潜力，强化科技创新和

产业链供应链韧性，坚持高

水平开放，统筹有序做好碳

达峰碳中和工作，防范化解

重点领域风险，做好民生保

障和安全生产。要加强防

灾减灾和应急体系建设，妥

善安置好受灾群众，做好灾

后恢复重建工作。疫情防

控不能放松，特别是要抓好

外防输入。

习 近 平 给 大 家 提 出 3
点希望。一是要正确认识

当前经济形势，认清当前国

际国内形势纷繁复杂现象

下的本质，找准自身优势和

全局工作的结合点。二是

要聚焦经济社会发展重点

任务，发挥各自特点优势，

开展调查研究，提出前瞻性

建议。三是要结合中共党

史学习教育，加强对各自成

员和所联系群众的思想引

导，更加充分地展现中国新

型政党制度的力量。

丁薛祥、刘鹤、孙春兰、

胡春华、尤权、王勇、肖捷、

何立峰，中共中央、国务院

有关部门负责人出席座谈

会。

出席座谈会的党外人

士还有陈晓光、辜胜阻、刘

新成、何维、邵鸿和蒋作君、

李钺锋、黄荣、庄毓敏等。

分析研究当前经济
形势和经济工作

中共中央召开
党外人士座谈会

本报讯 7 月 23 日 ，吕

梁市直机关道德讲堂总堂

第 42 期开讲。本期道德讲

堂主题是“青春心向党 建

功新时代”。

讲堂现场秩序井然，在

市直机关道德讲堂总堂主

持人邢彩花的引导下，活动

按照省自身、唱歌曲、诵经

典、听讲座、谈感悟、送吉祥

六个环节依次进行。

在“听讲座”环节，党的

十九大代表、中国人民大学

哲学博士、中共中央编译局

哲学博士后、中国青年政治

学院中国马克思主义学院

副教授万资姿为大家做题

为“‘青春心向党 建功新时

代’——青年价值观引领与

青 年 群 众 工 作 ”的 专 题 讲

座 。 讲 座 围 绕 新 时 代 、青

年、群众工作三个关键词，

为大家进行了激情澎湃的

讲解，用亲身经历，身边故

事，引导青年跟党走，如何

走，树立了正确的社会主义

核心价值观，为现场的观众

带来了一场精彩的讲座，赢

得了阵阵掌声。

在“谈感悟”环节，团市

委见习生陈志华和共青团孝

义市委副书记王鹏飞代表现

场观众分享了感受，陈志华

深有感触地说：“聆听了万老

师的讲座，我想说，对于青年

来说思想文化熏陶与教育是

非常有必要且有意义的。陈

独秀先生在敬告青年中说：

‘我写新青年，就是想告诉那

些还在吃苦受罪的中国孩子

们，天下的路是留给天下的

人走的，只要坚持不懈，将来

必成大器’。这句话对于当

今青年仍是适用的，尽管我

们不再是吃苦受罪的一代，

但为实现中华民族伟大复兴

坚持不懈的努力是始终不变

的。”

此次道德讲堂由市直

工委主办、团市委承办。市

直单位 100余名干部参加了

活动。 （王瑞）

市直机关道德讲堂总堂第42期开讲


